
OGGETTO: COMMISSIONE SOSTENIBILITA’ ENERGETICO-AMBIENTALE. 

VERBALE RIUNIONE 20 MARZO 2013 

 

Il Giorno 20 Marzo alle ore 15,15 si è riunita presso la sede dell’Ordine degli Ingegneri della 

Provincia di Macerata la Commissione Sostenibilità Energetico Ambientale alla presenza dei 

seguenti  membri: 

Ing. Angeloni Pietro (Presidente della Commissione) 

Ing. Luciani Domenico (Consigliere Coordinatore) 

Ing. Castagna Giacomo 

Ing. Conestà Luca 

Ing. Dignani Paolo (A1291) 

Ing. Gattaro Manuel 

Ing. Mattioni Romualdo 

Ing. Pagnanelli Paolo 

Ing. Paoluzzi Massimo 

Ing. Pisani Fabrizio  

Ing. Santoni Emanuele 

Ing. Spalletti Fabio 

 

Viene nominato all’unanimità presidente dell’assemblea l’ing. Angeloni Pietro che invita l’ing. 

Pagnanelli Paolo a svolgere l’incarico di segretario e dichiara quindi aperto il dibattito. 

Il presidente illustra gli argomenti all’ordine del giorno della Commissione SEA: 

1) Organizzazione dei Seminari formativi in tema di risparmio energetico, sostenibilità 

ambientale ed acustica. 

2) Iniziative della Commissione SEA per coinvolgere la Federazione Regionale e la Regione 

Marche circa le problematiche della certificazione energetica. 

3) Articolo del presidente dell’ordine in tema di certificazione energetica degli edifici. 

4) Varie ed eventuali. 

 

Relativamente al punto 1) all’o.d.g., i presenti esaminano i prossimi appuntamenti di 

formazione in calendario, definendo per ciascuno dettagli organizzativi ed argomenti.  

Il membro Mattioni e tutti i presenti rilevano con soddisfazione l’ampia partecipazione che i 

primi 3 eventi hanno avuto (oltre 100 partecipanti ad evento). 

 



Di seguito una tabella riassuntiva dei prossimi appuntamenti con l’aggiornamento 

dell’impegno residuo dei vari membri/gruppi di lavoro: 

 

Argomento Relatore Data Referente 

comm. SEA 

Impegni del referente 

Bilancio energetico in 

regime estivo 

Ing. Luca Papili 19/04/2013 Mattioni Seminario già definito; manca la 

locandina 

Evoluzione 

impiantistica in 

edilizia: gli impianti di 

un edificio a consumo 

quasi zero (NZEB). 

Nota azienda del 

settore 

10/05/2013 Mattioni Seminario già definito 

Pompe di calore: 

dimensionamento e 

caratteristiche 

Product Manager di 

nota azienda del 

settore 

17/05/2013 Pagnanelli Locandina definita. Contatti 

logistici con la ditta per le presenze 

e la sala 

Elettroacustica ed 

acustica architettonica 

Nota azienda del 

settore 

31/05/2013 Luciani Definita una bozza degli 

argomenti. Definire locandina e 

nome relatore. 

Classificazione 

acustica degli edifici 

Nota azienda del 

settore 

07/06/2013 Dignani 

(A1291) 

Definire argomenti, locandina e 

nome relatore. 

Pompe di calore: 

confronti con caldaie e 

sistemi misti 

Nota azienda del 

settore 

21/06/2013 Angeloni Definire con precisione il 

programma. Concordare gli 

argomenti; locandina e nome del 

relatore. 

 

Mattioni ricorda ai referenti dei seminari di richiedere al più presto: il nome dei docenti per 

poter definire il calendario e la locandina per la  pubblicazione dopo nostra approvazione. 

Si ricorda che l’Ordine ha già dato la propria approvazione a fornire il patrocinio a tutti i 

seminari del secondo ciclo. 

Il membro Mattioni informa circa i contatti con il CTI (Comitato Termotecnico Italiano) 

nell’ambito dei quali si sta valutando la possibilità di ospitare il presidente del CTI, Prof. Ing. 

Giovanni Riva direttore generale del CTI, come relatore di un seminario autunnale su temi di 

interesse attuale quali la normativa tecnica sulle biomasse e l’aggiornamento della normatica 

tecnica del CTI in ambito di risparmio energetico e sostenibilità. 

Alcuni membri della Commissione forniscono alcuni spunti su cui discutere in futuro per 

l’organizzazione degli incontri del prossimo ciclo, in particolare: l’introduzione di una modesta 

quota di partecipazione per evitare il ricorso a sponsor; la scelta di docenti esterni all’ordine (super 

partes) o docenti anche interni. 



Relativamente al punto 2) all’o.d.g., il membro Mattioni illustra la proposta ricevuta dal CTI 

di realizzare come Commissione Federale SEA un documento sulle problematiche applicative nella 

Regione Marche circa la certificazione energetica. Si tratta di un’importante occasione per l’Ordine 

degli Ingegneri di collaborare con la Regione al fine di migliorare la struttura organizzativa delle 

certificazioni energetiche. 

Il documento dovrà arrivare al CTI entro il prossimo 3 Aprile in modo da essere inserito nel 

prossimo resoconto nazionale dello stato delle certificazioni energetiche in Italia a cura del CTI e 

che sarà presentato al prossimo Forum Nazionale della Certificazione Energetica in programma a 

Milano a Giugno. 

Nel pomeriggio si organizza seduta stante una riunione per la prossima settimana della 

Commissione Sostenibilità Energetica-Ambientale (SEA) della Federazione Regionale Ingegneri 

Marche contattando telefonicamente i presidenti delle Commissioni SEA. 

Lo scopo principale della riunione sarà quello di realizzare il documento che sarà poi a stretto 

giro presentato alla Federazione per l’approvazione definitiva. 

Con l’occasione della riunione, saranno anche approfonditi gli argomenti, già segnalati a inizio 

mese alla Federazione Regionale: 

1)     resoconto delle iniziative avviate con la Regione Marche sul tema della Certificazione 
energetica degli edifici e valutare quale strategia adottare per il prosieguo; 

2)   posizione condivisa e formalizzata della Federazione Regionale degli Ingegneri sulla proposta 
di legge sulla Certificazione Energetica precedentemente discussa con particolare riguardo ai 
controlli degli ACE (attestati di certificazione energetica) da presentare alla Regione Marche; 

3)      posizione condivisa e formalizzata della Federazione Regionale degli Ingegneri sui criteri di 
abilitazione dei certificatori energetici da presentare al CNI (Consiglio Nazionale degli Ingegneri); 

4)    il numero di professionisti abilitati al rilascio del certificato di sostenibilità energetico-
ambientale degli edifici (ITACA) ad oggi risulta di gran lunga superiore alle esigenze di mercato 
(cfr. art. 13, comma 1, lett. g) della L.R. 14/2008). 

Relativamente al punto 3) all’o.d.g., la Commissione SEA approva le linee guida elaborate 

da alcuni suoi membri per realizzare un articolo del presidente dell’Ordine circa la Certificazione 

Energetica degli edifici. L’articolo contribuirà alla sensibilizzazione dei cittadini verso i temi del 

risparmio energetico e della sostenibilità ambientale. 

Si decide di creare una versione completa dell’articolo ed una versione ridotta che potranno essere 

utilizzate rispettivamente per le pagine web dei quotidiani e per la versione cartacea. 

Alcuni membri prendono l’impegno di divulgare poi gli articoli alla stampa locale. 



Relativamente al punto 4) all’o.d.g., varie ed eventuali, si decide di richiedere all’Ordine 

l’iscrizione come socio ordinario Anit per un anno, durante il quale saranno valutate le 

opportunità per i membri dell’Ordine e, una volta rapportate ai costi, si deciderà se rinnovare o 

meno l’iscrizione il prossimo anno.  

I membri Pagnanelli e Paoluzzi propongono di creare un gruppo Facebook della Commissione 

SEA. Il gruppo, se continuamente aggiornato/utilizzato, potrà avere i seguenti vantaggi, a seconda 

di come viene strutturato: 

1) Come gruppo chiuso potrà costituire un utile contenitore per dibattiti ed approfondimenti 

tra i membri prima delle riunioni. 

2) Come gruppo aperto darà anche all’esterno un’idea dei lavori e degli eventi organizzati 

dalla Commissione, migliorando la nostra immagine pubblica. 

Si decide di approfondire la questione. 

La prossima riunione della Commissione S.E.A. viene convocata per mercoledi 24 Aprile 

2013 ore 15 presso i locali dell’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Macerata. 

 

 

Alle ore 17,30 circa la riunione viene sciolta. 

 

 
 
Il Presidente 
Ing. Angeloni Pietro 
 
 
 
 
 
 
Il Consigliere Coordinatore       Compilato da 
Ing. Luciani Domenico       Ing. Pagnanelli  Paolo 

 

 


